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S.E.: Coincido con lo que ha planteado el Presidente de Brasil, el
Presidente de Paraguay informó hoy día de ciertos acontecimientos
que se han producido dentro de lo que es el juego de las instituciones
de Paraguay. Y, al mismo tiempo, ratificó el 27 de abril como la fecha
de las próximas elecciones y la entrega del mando en el mes de
agosto del año próximo. Y creo, en consecuencia, que tiene que haber
acá una clara continuidad institucional, dentro de lo que es la cláusula
democrática que todos hemos convenido.

Quiero, sin embargo, agregar dos reflexiones muy breves a la
pregunta anterior de los mercados. Creo que los mercados están en
deuda con Brasil. Brasil tuvo un desarrollo democrático ejemplar en la
última elección y Brasil está teniendo una transición de un gobierno a
otro realmente ejemplar. Lo que hemos visto ayer en la invitación a la
cena que nos hizo el Presidente Cardóse, conjuntamente con el
Presidente electo, Presidente Lula. Y, por lo tanto, creo que el sistema
internacional es el que está en deuda. Confianza es la palabra que
hoy día reclama Brasil, y tiene derecho a ello. Y no me parece que el
sistema internacional funciona bien cuando se producen situaciones
en donde estamos acostumbrados a tener una crisis por año. Que el
98 la crisis se llama Rusia, el 99 se llama Turquía, que el 2000 se
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llama Argentina, y ahora, entonces, entramos si hay o no hay
confianza en los mercados en lo que va a ocurrir en Brasil.

Creo que eso a lo único que nos lleva es a la necesidad, todos los que
estamos aquí hemos coincidido en que tiene que haber algún sistema
modernizado de regulaciones internacionales, porque el tema de
confianza por sí solo aparentemente no está funcionando en los
mercados.

Y creo, en consecuencia, que esto tiene que ver también con la forma
cómo entendemos, los que estamos acá, el funcionamiento de una
arquitectura financiera internacional que está en deuda.

Argentina, acá a mi lado, ha hecho un tremendo esfuerzo, todos los
indicadores nos dicen que está mejor la situación ahora que un año
atrás. ¿Y dónde está la colaboración que existe respecto de Argentina
ahora?

Es aquí donde me parece que tenemos que hacer una interrogante
mucho mayor, y más que nosotros estar respondiendo qué ocurre con
los mercados, qué es lo que ocurre en un sistema que produce estas
incongruencias.

Pregunta: ... sobre todo la importancia de la necesidad de una
integración política en el Mercosur, quisiera preguntarle, desde la
perspectiva de Chile, ¿cuál puede ser nuestro aporte a esta
integración política? Y, concretamente, si uno de esos aportes podría
ser una ayuda concreta, un apoyo concreto para futuras negociaciones
que emprenda el Mercosur tanto con la Unión Europea como un
posible ALCA.

S.E.: En la reunión de hoy se mencionó en una suerte de balance de
lo que es la coyuntura y lo que es el largo plazo, y Mercosur, hemos
constatado, se yergue como un actor político relevante en la escena
internacional, tal vez más relevante en el ámbito político que los logros
que tenemos en el ámbito comercial entre nosotros.



En ese contexto, hicimos dos reflexiones: una primera en el ámbito
político, si es posible, en tanto uno de nosotros, en este caso Chile,
pasa a ser miembro el año próximo del Consejo de Seguridad como
miembro no permanente, el poder alguno de los planteamientos que
allí se hagan consultarse con lo que son las Cancillerías de los países
amigos del Mercosur. De manera que lo que allí se plantee tenga una
voz de mayor fuerza que sólo un país, y no una región que en cierto
modo estamos buscando representar.

Lo segundo tiene que ver con las explicaciones que hemos dado.
Recuerdo, hace un par de años atrás, cuando estuvimos en
Florianópolis, y señalé que comenzábamos negociaciones con
Estados Unidos y continuábamos las negociaciones con Europea, el
que daríamos cuenta del avance de las mismas. Es lo que hemos
hecho en las reuniones de Mercosur, hemos compartido las
experiencias, las dificultades, los avances, los éxitos, los fracasos, por
qué no decirlo, en estas materias, nos parece muy importante, como
han dicho varios de los Presidentes aquí, lo que hemos hecho puede
servir para tener una conversación más exitosa cuando se trata de
avanzar a nivel multilateral, como por ejemplo los acuerdos en el
ámbito del ALCA u otros ámbitos multilaterales.

En suma, creo que estamos en condiciones de poder compartir de una
manera adecuada con los colegas de Mercosur lo que son estas
experiencias para poder tener un mejor poder negociador en estos
foros internacionales.

* * * * *

Brasilia, 6 de diciembre de 2002.
Mls/ems.


